



LA RAZÓN

PERIÓDICO REPUBLICANO

AÑO I.

GRANOLLERS 26 DICIEMBRE 1903.

NÚM. 4.

La Democracia y el Estado

Debido á las corruptelas de la política y á la organización centralista del Estado, la acción oficial que en todo interviene, todo lo entorpece y todo lo envenena.

No basta limitar la acción del Estado declarando libres el pensamiento y el trabajo en sus variadas manifestaciones y entregando á la actividad privada industrias y servicios (moneda, correos, telégrafos, enseñanza y beneficencia) que hoy están á cargo de la Administración, es preciso además por el buen orden social y mayor prosperidad de la riqueza pública dar expansión y holgura á la vida de las localidades.

El sufragio universal y las libertades públicas no son el fin, sino el medio de la democracia. La democracia de un pueblo que no se gobierna á sí mismo, es una paradoja inocente ó una solemne mentira.

El problema del Gobierno del pueblo por el pueblo, no se resuelve elevando al pueblo á las alturas del poder, es preciso simplificar y distribuir el poder para ponerlo en manos del pueblo. Indudablemente, un modesto ciudadano por su honradez y sus simpatías, sin grandes talentos, puede por el voto popular llegar á ser concejal ó representante en la Diputación de la provincia; pero un modesto ciudadano solamente por su honradez y simpatías, sin hacer de la política su profesión y demostrar una inteligencia extraordinaria ó suplirla

con los auxilios del favor y las malas artes de la malicia no llegará á ser Ministro. Por esta razón, el día que se descentralicen las funciones ministeriales, localizándose dentro de determinados límites, el día que los Municipios y las provincias se rijan y administren, á sí mismos en sus peculiares intereses, reconociendo en el Estado solamente el poder superior encargado de regular la vida de relación de los organismos locales y la suprema garantía de los derechos que integran la naturaleza racional del individuo, ese día podrá decirse, sin mentir, que á la oligarquía le ha sucedido la democracia y que se ha arrancado el gobierno de las manos de los ministros para ponerlo al alcance del pueblo.

La nación no se gobierna hoy á sí propia, la gobiernan sus ministros y la gobiernan impune y arbitrariamente, sin responsabilidad ni garantías y en provecho de sus adeptos, sus parientes y sus amigos.

Muy bella es la teoría del régimen constitucional parlamentario vigente; tiene esta teoría algo de mecánico y geométrico; deslinda con precisión matemática las órbitas de los poderes ejecutivo, legislativo y judicial. Sobre ellos pone el poder moderador que los mantiene en equilibrio, evita sus choques y corrige sus excesos sin poderlos absolver ni sustituir. En la práctica, dicho régimen sacrifica al poder de siete ministros y un presidente la función y las prerrogativas de los demás poderes.

En España no hay más que un

Poder, el Poder Ejecutivo, éi reparte todos los destinos del Estado; tiene en sus manos la Hacienda, mueve los resortes maravillosos de una administración absorbente y unitaria y maneja todos los intereses del país. Brazo del Poder Ejecutivo son los Tribunales de justicia y las Cortes. Puede además aquel omnipotente coartar la prerrogativa de la Corona, con subgestivos halagos ó veladas amenazas.

E. MENENDEZ PALLARÉS.

LA INSTRUCCION

La luz del sol al criminal espanta,
que sombra busca de esconder su afrenta,
y el hombre honrado al recibirla alienta
y á ella la frente sin rubor levanta.

No oprimiera del pueblo la garganta,
la argolla del esclavo, ayer sangrienta,
si la ignorancia, de valor exenta,
no hubiera sido en el esclavo tanta.

No en la reñida lid devastadora,
que sangre roba á los humanos pechos,
está del porvenir la ansiada aurora.
¡Aún más que de la guerra los pertrechos,
la instrucción es el arma vencedora
que conquista del pueblo los derechos!

J. ESTRANÍ.

Mitin en Llinás

25

Conforme habíamos anunciado se celebró el pasado domingo un importante mitin republicano en el pueblo de Llinás. El objeto del mitin no era otro que el de alentar á los elementos republicanos para que se organicen y establecer lazos de solidaridad entre todos los republicanos de la Comarca del Vallés. Asistieron al mitin numerosas representaciones de La Roca, Granollers, La Garriga y Vilamajór recibiendo adhesiones de Badalona y San Feliu de Codinas.

A las tres y cuarto llegó á Llinás procedente de Barcelona el Sr. Lladó y Vallés, al cual se le habían unido en la estación de Granollers los señores Bellavista, Montañé, Más, Aubanel, Pocurull, Porta, Juvé y otros muchos que sentimos no recordar.

En la estación de Llinás aguardaba á nuestros amigos un numerosísimo grupo de correligionarios. Todos se dirigieron al café del señor Homet desde donde, después de un breve descanso, se trasladaron al local del Sr. Alemany en el que tuvo lugar el mitin.

Hemos de consignar que las autoridades de Llinás, haciendo honor al espíritu de orden y de gobierno que anima al partido republicano consideraron innecesario enviar delegado alguno, y que á cambio del delegado de la autoridad que acostumbra á no tener nada de bello, hubo en el mitin una brillante representación del bello sexo que dió con su presencia una de las más simpáticas notas al acto republicano.

Lleno el local de entusiastas correligionarios, el presidente señor Homet después de breves frases encareciendo el orden y saludando á los correligionarios, dió la palabra á los siguientes.

Canamasa

En nombre de los republicanos de La Garriga dirigió duros ataques al caciquismo que en las últimas elecciones municipales se ha valido de todos los medios para arrebatarse al pueblo su legítima representación en el Municipio. (Grandes aplausos).

Pocurull

En nombre de la juventud republicana excitó á todos cuantos se hallan en esa edad risueña de la vida para que no olviden la defensa del sagrado tesoro de las libertades patrias amenazadas hoy por tantos enemigos. Dijo que uno de los principales es el caciquismo, que en las pequeñas localidades todo lo prostituye y falsea. Terminó recomendando entusiasmo y unión para las luchas venideras, en las cuales si se trata de pisotear la ley el pueblo tendrá derecho á las mayores violencias. (Grandes aplausos).

Aubanel

Habló en nombre del Centro republicano de Granollers. Hizo relación de todos los males que sufrimos á consecuencia del caciquismo. Señaló como el mayor la ignorancia en que se mantiene al pueblo para que desconozca sus derechos y el modo de hacerlos efectivos. Censuró á los que abandonando la instrucción de sus hijos van al confesionario á buscar la redención de sus conciencias pretendiendo pasar de matute la grave responsabilidad que han contraído. (Entusiastas aplausos)

Más

En nombre de La Razón saludó á los republicanos de toda la comarca del Vallés. Se felicitó del entusiasmo creciente que se observa en todos los pueblos de di-

cha comarca hácia la causa republicana. Recomendó la más estrecha unión ante el enemigo común. Dijo que el mayor enemigo que es el caciquismo, lo tenemos en nuestra propia casa y es preciso perseguirlo á sangre y á fuego para acabar con él en corto plazo. (Calurosos aplausos).

Lladó

Dijo que su visita obedecía al deseo de establecer lazos de solidaridad entre todos los pueblos de la comarca del Vallés al objeto de emanciparla del yugo odioso del caciquismo, convirtiéndola en jardín donde no se den más frutos que los de la democracia republicana.

Dijo que aun cuando era federal, por amor á la democracia, á la federación y á la república, no se dedicaba á encender odios entre la gran familia republicana, sino que por el contrario procuraba siempre apagar los odios y despertar los sentimientos de fraternidad y amor hacia los nuevos ideales.

Señaló como digna de aplauso la conducta de la minoría republicana del Congreso, que sin dejar apagar en el fondo de sus corazones el fuego sagrado de sus respectivos ideales, mantiene estrecha la unión de los republicanos para realizar aquella obra negativa de demolición del carcomido edificio político que ha de anteceder á aquella otra positiva de edificación ó reconstrucción política y social. Cuando juntos todos los republicanos hayamos dejado limpio el solar de la patria de los podridos materiales que integran el régimen actual, cada cual procurará que el nuevo edificio se levante con arreglo á aquellos planos que más puedan asegurar la libertad y el progreso. Aplaudamos, pues, la conducta de esa minoría republicana integrada por elementos federales y de la unión y procuremos imitarla, porque solo con la fuerza que la unión nos presta podremos salvar los grandes obstáculos que nos ofrecen el espíritu tradicional, el fanatismo religioso, y los privilegios adquiridos.

Recomendó á los republicanos de Llinás que procuren robustecer su organización yendo á buscar á todos aquellos elementos que han permanecido distanciadados de las luchas políticas pero que tienen sano aun el corazón y desean la regeneración de la patria.

Dijo que los momentos no pueden ser más críticos, que no se descubren en el horizonte más soluciones para la política actual que un golpe de Estado para suprimir el régimen parlamentario volviendo al régimen personal, á las infamias y á las vergüenzas del absolutismo, ó un movimiento popular que inicie la era de nuestro renacimiento dentro de un régimen republicano.

Terminó haciendo sincera expresión de sus deseos, de que así como había encontrado en Llinás entusiastas republicanos que luchan en favor de sus ideales y para hacer desaparecer el caciquismo, pueda

dentro de poco venir á solemnizar la definitiva derrota del caciquismo y el triunfo de la república. (Estrepitosos aplausos.)

En el mitin reinó el más completo orden y el mayor entusiasmo. Todos los comisionados y el señor Lladó fueron solícitamente atendidos y cariñosamente despedidos por los entusiastas republicanos del pueblo de Llinás.

NAVIDAD

Hoy celebra todo el mundo cristiano el nacimiento de Jesús. Mil novecientos tres años hace que en Nazareth, pequeña ciudad de Galilea nació uno de los más grandes reformadores que la Humanidad ha conocido, uno de los espíritus más abnegados que se ha ofrecido al ejemplo de los hombres.

En medio de una sociedad entregada al culto pagano, á la molice y á la esclavitud, en medio de una sociedad juguete de las más brutales pasiones de los emperadores para quienes era un placer la muerte y la efusión de sangre, apareció Jesús predicando la igualdad de los hombres ante Dios, la caridad y el amor á los pobres, el desprecio á las riquezas y el amor á la virtud, el amor al prójimo y hasta el propio sacrificio por nuestros semejantes.

Quinientos cincuenta millones de adeptos cuenta esta religión de entre los mil seiscientos millones de habitantes que pueblan el globo. Quinientos cincuenta millones de hombres celebran hoy el nacimiento del que rompió las cadenas de la esclavitud, del que proclamó la igualdad de los hombres, del que anatematizó á los ricos, fué el apoyo y consuelo de los pobres y murió en el Gólgota para redimir al género humano.

Lástima grande que los principios sublimes que se simbolizan en aquel mártir de la humanidad vivan solo en los labios de esos quinientos cincuenta millones de habitantes, y no vivan en su corazón como en la roca la yedra. Lástima grande que aquellas bellísimas predicaciones de Jesús en las orillas del lago Tiberiades y en la extensa llanura de Jennezaret que llevaban el aliento del progreso, produciendo una de las más grandes revoluciones morales que la Humanidad ha conocido, sirvan ahora de bandera á todos aquellos que explotando la ignorancia quieren hacer aparecer el progreso como el mayor enemigo de la religión de Cristo.

Si la fiesta de hoy es en recuerdo del mártir de una idea, en recuerdo de un hombre que vino á fundar, iluminado con la antorcha del progreso, sobre los escombros de una sociedad politeísta el culto de un solo dios, sobre las cadenas de la esclavitud la libertad del hombre, sobre los instintos salvajes, la caridad y el amor celebrenla los que por el progreso, por la libertad por la igualdad y por la fraternidad luchan; pero aquellos que en los som-

brios claustros de las catedrales y en su propio beneficio trabajan para detener el progreso social, procuran hipocritamente apagar la justa indignación de los pobres para alcanzar las mercedes de los ricos, y forman huestes que acuden al campo de la política para perturbar la evolución tranquila de los pueblos, esos no pueden celebrar la Natividad sin escarnecer el nombre de Jesús: deben recordar como el divino Maestro arrojó del templo de Jerusalem á los mercaderes, á sus progenitores.

Nuestros concejales

Ya está próximo el día en el que han de entrar en el municipio los nuevos concejales. Ya verá todo el pueblo y en particular los que tuvieron a bien el depositar sus votos en las urnas para favorecer á los señores caciques el resultado que darán: la deuda municipal en alza, la salubridad y el cumplimiento de la ley en baja.

Parece mentira que un pueblo como Granollers haya dejado triunfar la candidatura caciquista. Ejemplo debió tomar de toda España en donde el espíritu republicano supo triunfar denodadamente contra todos sus enemigos.

No puedo comprender como hay hombres que aun van á votar esa candidatura monárquica que simboliza todas nuestras desgracias é injusticias, sabiendo como saben que los que en ella figuran no van á representar al pueblo ni á defender sus intereses, sino á representar al cacique y á defender los intereses de sus casas.

No dudamos que esta dura y nueva lección que el pueblo va á recibir le servirá de acicate para sacar en las próximas elecciones la candidatura republicana, impidiendo la coacción y la compra de votos.

IGNACIO MENDO.

SECCIÓN COMARCAL

DESDE LA ROCA

En toda la comarca del Vallés, seguramente no hay población más dominada por el miserable caciquismo que ésta. Aquí no hay más ley ni justicia que el capricho y conveniencias del cacique y comparsaría de vividores.

Son tantos y tan audaces los caciques de este pueblo que no tenemos los vecinos seguros ni los forros de la americana.

Por fortuna los lectores de LA RAZON aumentan y las ideas republicanas repercuten por todas las moradas del pueblo, esperándose con ansiedad en este vecindario la salida semanal de ese democrático periódico, porque habla claro y de frente, haciendo públicos todos los pugilatos y farsets de los hipócritas caciques que viven de la olla explotando la bondad é ignorancia del pueblo.

Por hoy nos limitaremos á dirigir una respetuosa súplica al

«Sr. Gobernador: Los vecinos del pueblo de San Celoni, quejosos de la mala administración municipal, han reclamado una investigación que ya á estas horas se ha practicado por un delegado de V. E. Para demostrar también á este vecindario de La Roca, que la marcha administrativa de este municipio va muy bien, es conveniente que V. E. se digne enviar un delegado investigador como lo ha hecho en el expresado pueblo de San Celoni. Si para prueba basta un botón, y dicho sea con todo el respeto debido, manifestamos á V. E. que hay vecino aquí que puede justificar plenamente que se le ha presentado papeleta de pago con apremios de 2.º grado y apercibimiento de embargo de bienes, para hacerle pagar una crecida cantidad por un concepto que no debía. Y como suponemos que más estupendas *excoivocaciones* pueden existir en el archivo municipal, respetuosamente rogamos á V. E. que se digne atender nuestra reclamación.»

Es preciso que á los que padecen de la enfermedad *robaritis*, por equivocación, se les cure radicalmente con el acreditado específico *Carcelorum* del Dr. Muñim.

A fin de no alargar más esta correspondencia, dejamos para otro día el publicar con cifras de gran tamaño los muchos miles de pesetas que se están *debiendo*.

¡Y todavía hay quien se deja engatuzar por el caciquismo!

P. RIERA y VALLS.

La Roca 22 diciembre 1903.

Se nos comunica la constitución de la Junta Municipal siguiente:

LAS FRANQUESAS — Junta Municipal de Las Franquesas. Llerona, Corró de Munt, Marata y Corró de Vall.

Presidentes honorarios, D. Nicolás Salmerón y D. Eusebio Corominas.

Presidente, Eloy Font.

Vice presidente, José Ciurans.

Contador, Matias Valls.

Tesorero, Pedro Mañá.

Vocal, Isidro Fatjó.

— Antonio Pocerull.

— Juan Iglesias.

Secretario, Juan Torruella.

Vice-secretario, Antonio Turigas.

SECCIÓN LOCAL

Se están haciendo trabajos para dar la mayor brillantez posible al acto que los republicanos de Granollers celebrarán el diez y siete de Enero en protesta de los vandálicos actos realizados por las hordas carlistas el año 1875.

Tenemos noticia y nos felicitamos, de que un entusiasta grupo de jóvenes republicanos están recogiendo recursos para costear una corona que piensan dedicar el diez y siete de Enero á la memoria de los mártires de la libertad de la villa de Granollers.

La administración de LA RAZON ha acordado remitir gratis el periódico á todos los alcaldes de la comarca del Va-

llés para que vayan perdiendo la fé en los caciques y dándose cuenta del despertar del espíritu republicano.

Buen número de republicanos se han acercado á manifestarnos que no habiéndose puesto durante el año de manifiesto al público las listas de recaudación parcial del impuesto de consumos, roguemos al señor Alcalde se sirva, ahora que estamos á fin de año, poner de manifiesto la lista completa de la recaudación de tan importante impuesto.

Para satisfacción de los republicanos nos complacemos en hacer público el creciente éxito de LA RAZON. Las ediciones de los tres números publicados se han agotado, habiendo tenido que aumentarse la tirada de este número para poder cumplir con los pedidos que hemos recibido de la comarca.

Prueba de la buena acogida que la Comarca del Vallés ha dispensado á LA RAZON es el exceso abrumador de original que hemos recibido y que nos obliga á hacer presente la imposibilidad en que nos veremos, muy á pesar nuestro, de publicar todo lo que se nos remite.

Desde primeros del año próximo se dará comienzo á una serie de mitins por todos los pueblos de la Comarca al objeto de robustecer las agrupaciones republicanas recientemente constituidas.

A raíz de haber contestado á los cargos que por medio de una hoja suelta le dirigió el Sr. Pautiví, dijo el Sr. Bigas públicamente á cuantos amigos y convecinos quisieron oírle, que su alegación publicada en „El Congest“ no era nada más que la primera parte de su defensa, y que la segunda la constituían los presupuestos y la nota de la inversión de los fondos municipales, de lo cual solo echaría mano en caso de que se le dirigieren nuevos ataques, por querer hasta el último extremo evitar perjuicios que pudieran ser irreparables.

Lo que habrá ocurrido no lo sabemos, pero lo cierto es que no han aparecido nuevas excitaciones del Sr. Pautiví, ni los presupuestos mencionados por el Sr. Bigas.

Si á esto añaden los repetidos señores el conocido refrán de „piensa mal y no errarás“ comprenderán la necesidad de aclarar un poco más la cuestión que ha quedado un poco turbia, y no hay, ciertamente, otro medio de aclararla, que el de publicar los presupuestos indicados con la nota de inversión de los fondos comunales.

IMP. GARRELL.

Sección de Anuncios

CASA DE COMIDA

— DE —

Francisco Más

Calle de la Aurora, núm. 29
GRANOLLERS

Taller de Hojalatería y Lampistería

— DE —

JOSÉ BOTEY

NÚM. 3, CALLE DE LA AURORA, NÚM. 3
GRANOLLERS

OBRA NUEVA

PROXIMAMENTE

“Fulls del meu Àlbum“

POR

J. Vidal y Jumbert.

PRECIO 2 PESETAS

FÁBRICA DE ZUECOS

— DE —

JUAN JUVÉ CARRERAS

CALLE DE RICOMA, 38
GRANOLLERS

DISPONIBLE

IMPRESA DE E. GARRELL

PLAZA DEL GANADO, 51.-GRANOLLERS

GRAN EXPOSICIÓN DE CALENDARIOS AMERICANOS

MÁS DE 200 MUESTRAS PARA ESCOGER

Los hay desde 25 céntimos á 2 pesetas uno.—DI TARIOS de todas clases desde 1 peseta uno.

Almanaques de «La Esquella», «La Saeta», «Vida Galante» y de Bailly-Ballière.

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos á precios verdaderamente económicos.

LA RAZÓN

Periódico Republicano

Precio de suscripción 50 céntimos de peseta cada mes.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Administración Plaza del li, 4